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N I E D E R S C H R I F T  

Z U R  S I T Z U N G  D E S  

A U S S C H U S S E S   F Ü R  K U L T U R ,  

B I L D U N G  U N D  S O Z I A L E S   

 

Sitzungs-Nr./Gremium/Wahlperiode: 
01. KBS 2020-2025 

Sitzungsdatum:  
21.01.2021 

 
Niederschrift 

Übach-Palenberg, den 21.01.2021 
 

Unter dem Vorsitz von Dr. Sascha Derichs versammelte sich heute um 19:47 Uhr im 
Pädagogischen Zentrum der Stadt Übach-Palenberg, Comeniusstr. 16-18 der 
 

Ausschuss für Kultur, Bildung und Soziales 
 
um über folgende Tagesordnung zu beraten: 

 
T a g e s o r d n u n g 

 

A) Öffentliche Sitzung 

 1.   Bestellung einer Schriftführung und einer Vertretung 
  

 2.   Verpflichtung der sachkundigen Bürger und Einwohner 
  

 3.   Vorstellung des neuen Schulleiters der Städt. Realschule Übach-Palenberg 
  

 4.   Straßenbenennung 
  

 5.   Aussetzen der Erhebung von Elternbeiträgen im Bereich der OGS für den 
Monat Januar 2021 

  

 6.   Informationen OGS Elternbeiträge und Beitragssatzung 
  

 7.   Digitale Ausstattung der Schulen - Sachstandsbericht 
  

 8.   Erweiterungen zur Tagesordnung 
  

 9.   Bericht und Mitteilungen der Verwaltung 
  

B) Nichtöffentliche Sitzung 

 10.   Erweiterungen zur Tagesordnung 
  

 11.   Bericht und Mitteilungen der Verwaltung 
  

 
Es waren anwesend: 
 
 Stadtverordnete 
Herr Sven Bildhauer  SPD (SPD-Fraktion) 
Frau Martina Czervan-Quintana 
Schmidt  

B90/ Die Grünen (Fraktion B90/ Die Grünen) 
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Herr Dr. Sascha Derichs  SPD (SPD-Fraktion) 
Herr Peter Jung   DIE LINKE (SPD-Fraktion) 
Herr Dietmar Lux  CDU (CDU-FDP-Fraktion) 
Herr Pascal Rick  CDU (CDU-FDP-Fraktion) 
Frau Petra Streifels  SPD (SPD-Fraktion) 
Herr Josef Switalla  CDU (CDU-FDP-Fraktion) 
Herr Marco Thielscher  B'90/Die Grünen (Fraktion B'90/Die Grünen) 
  
Sachkundige Bürgerinnen und Bürger 
Herr Justin Günther  CDU  
Herr Heiko Kiefer  

 
CDU als Vertreter für Stadtverordneten 

Robert Kohnen 
Frau Petra Meyer  CDU  
Herr Wolfgang Tröger  UWG  
  
Sachkundige Einwohnerinnen und Einwohner 
Frau Hildegard Junker  CDU 
Herr Robbin Supheert  SPD 
Frau Marion Wissing  B'90/Die Grünen 
  
Mitglieder mit beratender Stimme 
Herr Schulleiter Mirko Hagen  Städtische Realschule 
Herr Schulleiter Dr. Hans Münstermann  Carolus-Magnus-Gymnasium 
  
Abwesende Mitglieder mit beratender Stimme 
Frau Schulleiterin Heike Egner-Walter  Lindenschule Boscheln 
Herr Schulleiter Stephan Gericke  Willy-Brandt-Gesamtschule 
Herr Schulleiter René Heeg  KGS Scherpenseel 
Frau Ruth Ikier  Vertreterin der katholischen Kirche 
Frau Schulleiterin Irmgard Pollex  KGS Übach 
Frau Schulleiterin Elisabeth Schaffrath  GGS Frelenberg 
Herr Gerd Schindler  Vertreter der evangelischen Kirche 
Frau komm. Schulleiterin Brigitte Wanzek GGS Palenberg 
  
Verwaltungsbedienstete 
Herr Bürgermeister Oliver Walther   
Herr Erster Stadtbeigeordneter Helmut Mainz  
Herr Stadtoberrechtsrat Marius Claßen  
Frau Stadtamtfrau Jutta Gündling  
Frau Stadtamtsrätin Maike Heinen  
Herr Verwaltungsangestellter Thomas Lohren  
  
Schriftführerin 
Frau Verwaltungsangestellte Lea Krifft  
 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung begrüßte Ausschussvorsitzender Dr. Derichs alle an-
wesenden Ausschussmitglieder, Vertreter der Schulen, Verwaltungsbedienstete, die Ver-
treterin der Presse sowie die Zuschauer. 
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Er stellte die ordnungsgemäße Einladung und die Beschlussfähigkeit des Ausschusses 
fest. 
 
Die CDU-Fraktion erklärte, am Ende der öffentlichen Sitzung eine Anfrage an die Ver-
waltung richten zu wollen. 
 
Die Fraktion B90/ Die Grünen erklärte, dass sie am Ende der öffentlichen Sitzung drei 
Anfragen an die Verwaltung richten wolle. 
 
 

A) Öffentliche Sitzung 

 1 Bestellung einer Schriftführung und einer Vertretung 

  
 Beschluss: 

 
Verwaltungsangestellte Lea Krifft wird als ordentliche Schriftführerin 
für den Ausschuss für Kultur, Bildung und Soziales bestellt.  
 
Als Vertreter wird Stadtamtsrat Thomas de Jong bestellt. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig 
 
 

 2 Verpflichtung der sachkundigen Bürger und Einwohner 

 
Ausschussvorsitzender Dr. Derichs nahm die Einführung und Verpflich-
tung der sachkundigen Bürgerinnen und Bürger Justin Günther, Heiko Kie-
fer, Wolfgang Tröger, Petra Meyer, Fabian Scharf, Sibille Breiler sowie der 
sachkundigen Einwohnerinnen und Einwohner Hildegard Junker, Robbin 
Supheert, Marion Wissing und Ursula Schmidt vor.  
 
Hierzu verlas er folgende Verpflichtungserklärung: “Ich verpflichte mich, 
dass ich meine Aufgaben nach bestem Wissen und Können wahrnehmen, 
das Grundgesetz, die Verfassung des Landes und die Gesetze beachten 
und meine Pflichten zum Wohle der Stadt erfüllen werde“. 
 
Die sachkundigen Bürgerinnen und Bürger sowie sachkundigen Einwohne-
rinnen und Einwohner erhoben sich währenddessen von ihren Plätzen und 
bekundeten somit ihr Einverständnis mit dem Text der Verpflichtungserklä-
rung, die sie im Anschluss unterzeichneten und an die Verwaltung zurück-
gaben. 
 

  
 3 Vorstellung des neuen Schulleiters der Städt. Realschule Übach-

Palenberg 

 
Der neue Schulleiter der Städtischen Realschule Herr Mirko Hagen stellte 
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sich dem Ausschuss für Kultur, Bildung und Soziales vor. Er hob die Be-

deutung einer fortschreitenden Digitalisierung der Realschule hervor.   

  
 4 Straßenbenennung 

  
 Beschlussempfehlung: 

 
Die geplante Zufahrtsstr. im Bereich des Bebauungsplanes Nr. 128 
„Marienhöhe“ soll zukünftig den Namen ´Werner-Müller-Straße` tra-
gen.  
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig 
 
 

 5 Aussetzen der Erhebung von Elternbeiträgen im Bereich der OGS für 
den Monat Januar 2021 

  
 Beschlussempfehlung: 

 
Der Rat der Stadt Übach-Palenberg setzt die Erhebung von Elternbei-
trägen durch die örtlichen Träger für die Inanspruchnahme von An-
geboten gemäß § 9 SchulG in Verbindung mit dem Runderlass des 
Ministeriums für Schule und Bildung vom 23.12.2010 „Gebundene 
und offene Ganztagsschulen sowie außerunterrichtliche Ganztags- 
und Betreuungsangebote in Primarbereich und Sekundarstufe I“ 
(BASS 12-63 Nr.2) im Januar 2021 aus. 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig  
 
 

 6 Informationen OGS Elternbeiträge und Beitragssatzung 

 
Die Verwaltung erläuterte die Sitzungsvorlage mit der beigefügten Dar-

stellung, die zu Beginn der Sitzung als Tischvorlage verteilt wurde. Diese 

ist als Anlage der Niederschrift beigefügt und steht im Ratsinformations-

system unter dem Tagesordnungspunkt zur Verfügung.  

Es werde einen ersten Termin mit der Vorsitzenden der Elterninitiative „El-

ternAmLimit“ kurzfristig geben, um das weitere Prozedere abzustimmen. 

Sodann solle es, sofern dies vor dem Hintergrund der Vorgaben der 

Corona-Schutzverordnung möglich sein, einen Arbeitskreis unter Beteili-

gung der Elterninitiative, Vertretern der im Stadtrat vertretenden Fraktionen 

und der Verwaltung geben. Ziel sei es hierbei, sodann eine möglichst ein-

vernehmliche neue OGS-Beitragssatzung dem Rat zur Abstimmung vor-
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stellen zu können.  

Ausschussvorsitzender Dr. Derichs wies auf die Möglichkeit hin, den 

Arbeitskreis im Rahmen einer Videokonferenz durchzuführen.  

 
 7 Digitale Ausstattung der Schulen - Sachstandsbericht 

 
Die Verwaltung fasste das Vorabhandout „Förderung von digitalen Sofort-

ausstattungen“ zusammen und erläuterte dieses.  

Die CDU-Fraktion bat um Informationen der Schulen wie der aktuelle 

Stand sei.  

Herr Dr. Münstermann, Schulleiter des Carolus-Magnus-Gymnasiums er-

läuterte, dass der Bedarf des Gymnasiums gedeckt sei und teilte mit, dass 

das Gymnasium Endgeräte aus dem Förderprogramm „digitale Sofortaus-

stattungen“ (Lehrerendgeräte & Schülerendgeräte) für die anderen Schu-

len zur Verfügung stellen werde.  

Weiterhin teilte Herr Dr. Münstermann mit, dass der Distanzunterricht zur-

zeit gut funktioniere. Lediglich die W-LAN Ausstattung in der Schule noch 

ausbaufähig sei. 

Herr Hagen, Schulleiter der Städtischen Realschule, teilte mit, dass die 

Realschule noch Bedarf an digitalen Ausstattungen habe.  

Auf Anfrage der SPD-Fraktion, teilte die Verwaltung mit, dass eine Erwei-

terung der Breitbandanbindung im Gymnasium vorgenommen wurde. Nun 

könne eine bessere Leistung erzielt werden. Weitere Optionen, insbeson-

dere zur Verbesserung des Uploads, werden geprüft.   

Auf Anfrage der Fraktion B90/ Die Grünen, teilte die Verwaltung mit, dass 

die Entscheidung welche Geräte angeschafft werden, in Abstimmung mit 

den Schulleitungen entschieden werde.  

  
 8 Erweiterungen zur Tagesordnung 

 Es lagen keine Erweiterungen der Tagesordnung vor.  
 

  
 9 Bericht und Mitteilungen der Verwaltung 

 
Es lagen vier Mitteilungen der Verwaltung vor.  

Die Verwaltung informierte, dass der Flüchtlingsverein „Hand in Hand“ 

aktuell auf der Suche nach neuen Räumlichkeiten sei. Die Verwaltung 

stehe im regelmäßigen Austausch mit dem Verein und unterstütze ihn auf 

der Suche nach alternativen Räumlichkeiten.  

Weiterhin informierte die Verwaltung darüber, dass die Mitglieder des Se-
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nioren- und Behindertenbeirats vor dem Hintergrund der neuen Kommu-
nalwahlperiode neu zu berufen seien. Die Fraktionen sowie Vereine, die in 
der Arbeit mit älteren Menschen und Menschen mit Behinderungen tätig 
seien, seien angeschrieben worden, um geeignete Personen vorzuschla-
gen.  
 
Des Weiteren teilte die Verwaltung mit, dass der Niederschrift ein Jahres-
bericht der Aktionen „Unsere Kinder“ und „Flüchtlinge in unserer Stadt“ aus 
den Jahren 2019 und 2020 beigefügt werde.  

Abschließend informierte die Verwaltung darüber, dass in allen Klassen-

räumen der Übach-Palenberger Schulen Partikelmessgeräte (Luftmessge-

räte / CO2 Ampeln) aufgestellt wurden. Die Geräte können die Kohlestoff-

dioxid-Konzentration, sowie die Temperatur, die Luftfeuchtigkeit und auch 

die Konzentration von Aerosolen und Feinstaubartikel in den jeweiligen 

Räumen messen. Durch akustische und optische Signale werden die 

Lehrkräfte über einen erhöhten Wert informiert und können die Lüftung der 

Klassenräume vornehmen.  

  
  Anfragen 

 
1. Anfrage der CDU-FDP-Fraktion:  
 
Auf Nachfrage der CDU-Fraktion teilte die Verwaltung mit, dass sie das 
Projekt „Mathe schützt nicht vor Ertrinken“ sobald es die Corona-Situation 
zulasse, wieder unterstützen werde.   
 
1. Anfrage der Fraktion B90/ Die Grünen:  
 
Auf Anfrage der Fraktion B90/ Die Grünen erläuterte die Verwaltung, 
dass nach derzeitigem Kenntnisstand das Angebot und die Nutzung der 
Notbetreuungen in den Grundschulen sehr unterschiedlich praktiziert wer-
de. Über die Handhabung in den Kindergarteneinrichtungen liegen ihr kei-
ne Informationen vor. 
 
2. Anfrage der Fraktion B90/ Die Grünen:  
 
Ausschussvorsitzender Dr. Derichs übergab in Abstimmung mit der 
Verwaltung das Wort an die Schulleiter um die zweite Anfrage der Frakti-
on B90/ Die Grünen zu erläutern.     
 
Schulleiter der Städtischen Realschule Herr Hagen erläuterte, dass der 
aktuelle Stand sei, dass die Schule Tag täglich auf neue Beschlüsse warte 
und es zurzeit keine Handlungsweisungen vom Land NRW und der Be-
zirksregierung Köln gäbe. Wünschenswertes Ziel der Schule sei es, dass 
mindestens die Abschlussklassen wieder im Präsenzunterricht unterrichtet 
werden können.  
 
Schulleiter des Carolus-Magnus-Gymnasiums Herr Dr. Münstermann un-
terstützte die Aussage von Herrn Hagen und fügte hinzu, dass die Schule 
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bis dato keine Informationen habe, was nach dem 12.02.2021 passiere. 
Das Carolus-Magnus-Gymnasium würde alles tun, um die Schülerinnen 
und Schüler zu unterstützen, sodass eine optimale Vorbereitung auf die 
Prüfungen ermöglicht werde.   
 
3. Anfrage der Fraktion B90/ Die Grünen:  
 
Auf Anfrage der Fraktion B90/ Die Grünen teilte die Verwaltung mit, 
dass, unabhängig von den rechtlichen Möglichkeiten, keine Zuständigkeit 
betreffend der Verkleinerung des Rates aufgrund der aktuellen Pandemie-
lage des hiesigen Ausschusses bestehe.   
 

 
 
 
Ausschussvorsitzender Dr. Derichs schloss um 20.47 Uhr die öffentliche Sitzung. Es 
lagen keine Punkte für den nichtöffentlichen Teil der Sitzung vor. 
 
 
 
Dr. Derichs         Lea Krifft 
Ausschussvorsitzender       Schriftführerin 
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